

du Canada, ils descendirent le Mississippi jusqu'à la mer, et revinrent au fort Crève-cœur, sans qu'il leur fût arrivé rien d'extraordinaire.

De la Salle traça le plan d'un nouveau fort sur la rivière des Illinois, chargea Tonti de le construire, et revint à Cataracouy. A peine de Tonti avait-il commencé l'ouvrage, qu'on lui vint dire que les Français qui avaient été laissés au fort de Crève-cœur s'étaient mutinés. Il s'y rendit en hâte, et n'y trouva plus qu'une huitaine d'hommes: les autres étaient partis avec tout ce qu'ils avaient pu emporter.

Peu de temps après, les Iroquois parurent en armes, au nombre de six cents, à la vue des villages des Illinois, et cette irruption ayant augmenté la défiance de ces derniers contre les Français, le chevalier de Tonti se trouva dans un étrange embarras. Il prit le parti de se faire médiateur entre les deux tribus, et il employa avec succès, dans cette négociation, les PP. DE LA RIBOURDE et MEMBRE', récollets, qui étaient demeurés avec lui à Crève-cœur. Mais la paix qui se fit alors ne fut pas de longue durée; car les Iroquois, devenus plus fiers par la crainte qu'on paraissait avoir d'eux, recommencèrent bientôt leurs hostilités, et entreprirent de chasser les Français de la rivière des Illinois. De Tonti ne se croyant pas en état de défendre son fort, en sortit le 11 Septembre 1680, avec sa garnison, qui ne se composait que de cinq Français et des deux religieux dont nous venons de parler, l'un desquels, (le P. de la Ribourde,) fut tué, dans la retraite, par des *Kikâpous*, qui le rencontrèrent dans un bois, où il se reposait, pendant qu'on faisait sécher des pelleteries sur le rivage.

M. de la Sale ne fut pas informé de la retraite, et en arrivant à Crève-cœur, dans le printems de 1681, il fut assez surpris de n'y trouver personne. Il mit garnison dans ce fort; acheva celui qui avait été commencé, l'année précédente, et lui donna le nom de *St. Louis*. Après avoir employé trois mois à lever des hommes, et à faire les autres préparatifs du voyage, il descendit la rivière des Illinois, avec de Tonti, se trouva sur le Mississippi le 2 Février 1682, prit solennellement possession du pays des Arkansas, chemin faisant, et arriva le 9 Avril, à l'embouchure du fleuve. Après un court séjour sur les bords de la mer, il remonta le Mississippi, et alla hiverner à la Baie du lac Michigan. Aussitôt que la navigation fut libre, il descendit à Québec, d'où il s'embarqua pour la France.

Cependant, pour reprendre les choses d'un peu plus haut, la Nouvelle-France se voyait, depuis quelque temps, menacée d'une nouvelle guerre de la part des Iroquois. Ses forces semblaient diminuer de jour en jour; car dans le dernier recensement, fait en 1679, la population ne se trouva composée que de 8515 personnes, sans y comprendre le gouvernement de l'Acadie, où il y avait peu de monde. Néanmoins, quoique les Iroquois ne gardassent pas